

論文の内容の要旨

論文題目 減圧法によるメタンハイドレート貯留層のガス生産と
その律速因子に関する研究

氏名 今野 義浩

メタンハイドレート(以下、MHと記述)はメタンと水からなる包接化合物で、世界中の永久凍土地域や海底下に存在することが確認されている。1990年代以降、アラスカノーススロープやメキシコ湾、南海トラフなどで大規模な集積が発見されたことで、次世代のエネルギー資源として注目されている。日米を中心にガス生産手法に関する研究が実験的・計算的に進められており、2008年にはカナダマッケンジーデルタ陸域において、減圧法によるガス生産試験に世界で初めて成功した。このように、減圧法は MH 貯留層からの有望なガス生産手法と考えられている。しかし、南海トラフで確認されている MH が単独で存在する賦存形態の貯留層においては、MH 分解・ガス生産挙動は明らかにされていない。本研究では、ハイドレート貯留層シミュレータを用いて MH 分解・ガス生産挙動を計算し、ガス生産律速因子を評価することで、この形態の貯留層からの減圧法によるガス生産の特徴を把握した。

ハイドレート貯留層シミュレータには、MH 資源開発研究コンソーシアムで東京大学、日本オイルエンジニアリング、産業技術総合研究所が共同で開発している MH21-HYDRES を用いた。多孔質媒体中の多相・多成分流動と伝熱、MH の生成・分解挙動を計算するため、シミュレータには様々な要素モデルが組み込まれている。本研究では、MH 存在下の流動・伝熱特性(ガス - 水相対浸透率、有効熱伝導率等)に関する要素モデルを構築した。また、人工の MH コアを用いた減圧法実験を実施し、実験結果と数値計算結果の比較を通して、要素モデルのパラメータを調整した。

要素モデルのうち、MH 存在下のガス - 水相対浸透率モデルは特に重要なモデルである。コア出口の毛管圧力効果による実験装置の影響を排除した上で、相対浸透率曲線を求めた。その結果、MH 分解領域の飽和率帯において、ガスの流動性を低くした相対浸透率曲線を

用いることで、計算は実験結果を適切に再現することを確認した。水 - ハイドレートの 2 相状態にある MH コアに減圧法を適用した際のガスの流動性は、MH が存在しない場合に比べ低くなつたが、孔隙内での分解ガスの発生・分布形態がその原因と推察された。

その他の要素モデルについては、以下のようにパラメータを調整した。

- 1) ハイドレート分解速度モデルにおける MH の固有分解速度定数は、高圧セル内で測定された値 $3.6 \times 10^4 \text{ mol}/(\text{m}^2 \cdot \text{Pa} \cdot \text{s})$ 以上に設定する。
- 2) 氷生成・融解モデルにおける生成・融解速度定数は、 $10 \text{ mol}/(\text{kg} \cdot \text{K} \cdot \text{s})$ に設定する。
- 3) 有効熱伝導率の合成モデルには、各相を連続と仮定して導出した並列モデルを用い、岩相の熱伝導率は $4.0 \text{ W}/(\text{m} \cdot \text{K})$ に設定する。
- 4) ハイドレート・氷の飽和に伴う浸透率低下モデルにおける低下次数は、MH が流路壁面に存在するという仮定に基づく理論値 2 に設定する。

パラメータ調整後、様々な条件下で実施した実験結果とシミュレータによる数値計算結果を比較した。その結果、MH 飽和率が 50~80% の実験に対して、計算は MH 分解・ガス生産挙動を適切に再現することを確認した。また、MH 飽和率が 30% 以下の実験についても、生産圧力が比較的低い実験については、計算は MH 分解・ガス生産挙動を再現することを確認した。一方、強減圧により氷が生成する実験については、実験期間後半における水生産挙動に相違がみられた。氷生成時の流動特性の解明は今後の課題である。

さらに、シミュレータによる数値計算から、減圧法コア実験における MH 分解・ガス生産挙動を解析した。その結果、コア内圧力は瞬時に生産圧力まで低下し、熱の供給されるコア周囲から順に MH が分解することがわかった。MH の分解がコア周囲からの熱供給に大きく依存している場合、ガスの生産挙動は実験装置の伝熱条件に左右されるため、ガスの生産性をコア実験から議論する際は注意が必要であることを指摘した。

次に、減圧法適用時の MH 分解過程の検討を通じて、ガス生産律速因子を評価した。減圧法によるガスの生産過程は、MH 表面での分解反応、ガス・水の流動、伝熱の 3 つの現象から成り立ち、進行速度の最も遅い現象が、ガスの生産速度を決めるガス生産律速因子となる。ガスの生産挙動はガス生産律速因子によって変化するため、どのような条件下でどの現象がガス生産律速因子となるかを把握することは、MH 層のガス生産能力を評価する上で重要である。ガス生産律速因子の評価にあたっては、MH 表面での分解反応、流動、伝熱によるメタン湧き出し速度をそれぞれ定義・導入した。各メタン湧き出し速度を比較し、最も小さい速度を示す現象を律速因子と判定することで、空間的・時間的に推移するガス生産律速因子を把握した。

減圧法コア実験におけるガス生産律速因子を評価した結果、減圧後すぐに、コア内のはば全領域において、ガス生産が伝熱によって律速されていたと判定された。実験で計測した MH 分解速度を伝熱によるメタン湧き出し速度と比較したところ、両者はよく一致することがわかり、本実験におけるガス生産がコア周囲からの伝熱に律速されていたことが確

認された。

MH を含む 1 次元の多孔質媒体の一端面を減圧した場合について、絶対浸透率、伝熱レート、MH 飽和率、媒体のスケール、生産圧力を変化させた際のガス生産挙動を計算し、ガス生産律速因子を評価した。その結果、以下のことが明らかになった。1) 生産面に近い領域では伝熱が、遠い領域では流動が律速因子となり、律速因子は時間の経過に伴って流動から伝熱に移行する、2) 生産期間中のガス生産レートの変化は、律速因子の時間的な推移に対応しており、律速因子が流動から伝熱へ移行する過程でガス生産レートが大きく増加する、3) 伝熱律速に移行した後は、伝熱レートを反映した一定のガス生産レートになる、4) 同一の媒体特性・生産条件であっても、分解領域のスケールの変化によって律速因子は変化する。スケールが小さいほど流動律速の影響は小さくなり、実験室で用いるコアと同程度の大きさの媒体では、流動が律速因子となる期間・領域はごくわずかであった。既往の研究では、MH 表面での分解反応と伝熱がガス生産を律速すると考えられていたが、実際は伝熱と流動が主要な律速因子であり、MH 表面での分解反応による律速は極めて限定的であることを明らかにした。

最後に、東部南海トラフ海域の MH 貯留層の圧力・温度条件を参考に仮想的なフィールドスケールの貯留層モデルを構築し、MH が単独で存在する貯留層に対して減圧法を適用した場合の MH 分解・ガス生産挙動とガス生産の律速因子を検討した。水深 720m の海底下に存在する MH 層に仕上げた垂直坑井の排ガス半径を 200m として、坑底圧力を 4MPa または 6MPa に減圧した場合の挙動を計算した。

MH 層の深度が 100-120mbsf と 200-220mbsf の場合、絶対浸透率が 10mD、100mD、1000mD の場合、初期 MH 飽和率が 30% と 60% の場合の計算結果を比較した。その結果、律速因子が流動から伝熱に早期に移行する場合、減圧の効果は MH 層内に早期に伝播し MH 分解領域が MH 層内全域に拡大するため、ガス生産レートが大きく増加することがわかった。一方、流動律速期間が長く続く場合は、減圧の効果が坑井近傍に限られるために MH 分解領域は拡大せず、ガス生産レートは低水準にとどまることがわかった。律速因子は、絶対浸透率が高く、貯留層の温度が高い場合に、流動から伝熱へ早期に移行し、絶対浸透率が 1000mD、深度が 200-220mbsf (温度が約 9.8°C) の MH 層を 4MPa に減圧した場合、減圧開始から半年後に MH 層内全域が流動律速から伝熱律速へ移行した。坑井の生産圧力は低いほど伝熱律速への移行が早くなつた。一方、初期 MH 飽和率は律速因子の移行時期にほとんど影響しなかつたが、低飽和率の方がガス回収率は高くなつた。

数値計算によると、絶対浸透率が 1000mD、深度が 200-220mbsf、初期 MH 飽和率が 60% の MH 層を 4MPa で減圧した場合、ガス生産レートは減圧開始から半年後にピークの約 90,000Sm³/D に達し、20 年後に約 40% の回収率が期待できる。ただし、ガス生産レートのピーク時期とその値は、ガス - 水相対浸透率曲線の計算入力データによって大きく変動する結果となつた。フィールドにおけるガス生産挙動の予測には、相対浸透率曲線の推定が

極めて重要であることを指摘した。

以上のように本研究では、MH 存在下の流動・伝熱特性に関するモデルを構築し、減圧法コア実験との比較を通してモデルパラメータを調整することによって、ハイドレート貯留層シミュレータによる MH 分解・ガス生産挙動予測の信頼性を改善した。減圧法適用時のガス生産律速因子を評価する手法を構築し、減圧法コア実験および MH を含む 1 次元の多孔質媒体を減圧した場合の律速因子を評価した。さらに、東部南海トラフ海域の MH 貯留層を想定し、MH 分解・ガス生産挙動を予測、ガス生産律速因子を評価することで、MH が単独で存在する貯留層からの減圧法によるガス生産の特徴を把握した。

本論文で示したように、MH 貯留層の圧力・温度条件、貯留層を代表する浸透率・MH 飽和率等の物性がわかれば、ガス生産レートとその律速因子の評価により、減圧法の適用可能性を判断できる。今後、日本周辺海域における MH 調査が進展するなかで、本研究が減圧法の適用可能なフィールドの指標を与え、MH ガス生産試験の候補地選定に貢献することを期待する。